

Numismatica indo-portuguesa

Com a devida venia transcrevo da *Revue belge de Numismatique*, LVIII, 1902, pag. 214, a seguinte apreciação feita pelo Sr. Julio Meili, de Zürich, ao livro do Sr. Manoel Joaquim de Campos intitulado *Numismatica Indo-Portuguesa*, publicado em Lisboa em 1901. Não somente é lisonjeiro para Portugal o serem apreciadas lá fóra com louvor, por especialistas competentes, os trabalhos emprehndidos com consciencia por compatriotas nossos, mas é-o tambem em particular, no caso presente, para *O Archeologo*, por se tratar de dois numismatas que tem honrado com a sua collaboração as paginas d'esta revista.

J. L. de V.

A l'occasion des fêtes du IV^e centenaire de la découverte du chemin maritime aux Indes orientales par le navigateur portugais Vasco da Gama, qui eurent lieu à Lisbonne en mai 1898, M. Manoel Joaquim de Campos y fit, dans les salons de la Société de Géographie, dont il est membre, une exposition de sa belle collection de monnaies indo-portugaises. Maintenant M. Campos vient de publier, dans les *Bulletins* 4 à 7, 18^e série, de la dite Société de Géographie, sous le titre de: *Numismatica Indo-Portuguesa*, le catalogue détaillé et raisonné de sa collection de 568 pièces. Ce catalogue, imprimé par la «Imprensa Nacional» de Lisbonne, forme un volume de 256 pages et représente vraiment un travail de mérite, qui est non seulement très intéressant par la description minutieuse des pièces de la collection de M. Campos même, mais bien aussi par les informations instructives que l'auteur a pu nous donner par suite de son examen de trente-six collections analogues, publiques et privées, dont il cite les noms. Pour se mettre en état de trancher des doutes sur beaucoup de points qui, jusqu'à présent, étaient mal définis, M. Campos a pris la peine de procéder à l'examen de tant d'autres collections et il a, certes, contribué à éclaircir un bon nombre de questions. Il est vrai du reste, M. Campos le confesse lui-même, qu'il reste encore beaucoup d'ouvrage à faire pour arriver à dissiper toutes les ténèbres qui planent sur ce terrain, mais il faut espérer que sa belle publication fera revivre davantage l'intérêt particulier que mérite la numismatique indo-portugaise, dont les éléments datent leur naissance du commencement du siècle des découvertes.

J. MEILI.

«E porque sou e sempre fui amigo de brevidade, em nenhũa das cousas que vos contar serei prolixo».

FR. AMADOR ARRAIZ, *Dialogos*, II, fl. 104, ed. de 1604.